



UDUAL

23 MAR. 1982

# GACETA



CENTRO DE INFORMACION Y  
DOCUMENTACION UNIVERSITARIAS

GACETA de la Unión de Universidades de América Latina. Secretaría General.

Nº 52

Ciudad Universitaria, 04510-México, D.F. ISSN0185-2779.

FEBRERO DE 1982

## XII CONFERENCIA DE FACULTADES Y ESCUELAS DE MEDICINA DE AMERICA LATINA

Conforme a lo programado y salvo pequeños cambios de última hora, la Unión de Universidades de América Latina, celebró la XII Conferencia de Facultades y Escuelas de Medicina de América Latina, los días 14-19 de febrero de 1982, bajo los auspicios de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras.

El domingo 14 de febrero por la mañana se inició la inscripción de delegados, invitados especiales y ponentes oficiales en el Hotel Alameda, muy próximo a la sede del

evento, bajo la vigilancia de las doctoras Nohemy de Madrid e Isabel Seaman, con la supervisión del doctor Pedro Rojas, en representación del Consejo Ejecutivo de la UDUAL. Dichas profesionales formaron parte de la Comisión de Credenciales establecida por el Comité Organizador de la Conferencia.

A las 16:00 horas, en el Aula del Hospital-Escuela de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras, tuvo lugar la Sesión Preparatoria que se sujetó a la siguiente Orden del Día: 1.- Salutación del secreta-

rio general de la UDUAL; 2.- Lectura de la lista de presentes; 3.- Informe del presidente de la Comisión Organizadora doctor Nelson Velázquez G.; 4.- Elección del presidente de la XII Conferencia; 5.- Elección de cuatro vicepresidentes y un secretario general; 6.- Designación del relator general; 7.- Toma de posesión y 8.- Asuntos generales.

La Orden de Día fue desarrollada sin que hubiera objeción por los concurrentes. Para presidente de la Mesa de Honor fue nombrado el

→ 2



Aspecto parcial del presidium en la Ceremonia Inaugural (de izq. a der.): Dr. Nelson Velásquez (presidente de la XII Conferencia); Lic. Darío Montes (ministro de Trabajo y Previsión Social); Dr. Gonzalo Rodríguez Soto (ministro de Salud Pública y Asistencia Social); Dr. Juan Almeyda B. (rector de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras); Dr. Pedro Rojas (secretario general de la UDUAL); y Dr. Octavio Reyes Méndez (vicepresidente de la XII Conferencia).

doctor Nelson Velázquez por aclamación. Acto seguido, fueron electos como vicepresidentes los doctores: Octavio Reyes Méndez, de la Universidad Autónoma de Puebla, México; Rodrigo Yépez, de la Universidad Central del Ecuador; Catalina Eibenschutz, de la Universidad Autónoma Metropolitana (Unidad Xochimilco), México; y Jaime Ventanilla Albornoz, de Ecuador. Para ocupar la secretaría general se encargó a la propia doctora Catalina Eibenschutz, y como relator general, el doctor Rosalío Zavala.

En Asuntos Generales se propuso la creación de un organismo de Facultades y Escuelas de Medicina de América Latina, asunto que se dejó para estudiarse en la plenaria final, aclarándose que no competiría con la FEPAFEM.

Por la noche, en el Teatro Nacional "Manuel Bonilla", se efectuó la Ceremonia Inaugural de la Conferencia con el siguiente programa: 1.- Palabras de bienvenida por el decano de la Facultad de Ciencias Médicas y presidente del Comité Organizador, doctor Nelson Velázquez García; 2.- Palabras del secretario general de la Unión de Universidades de América Latina, doctor Pedro Rojas; 3.- Palabras del rector de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras, doctor Juan Almendares B. y, 4.- Palabras del doctor Gonzalo Rodríguez Soto, en representación del señor Presidente de la República doctor Roberto Suazo Cordova.

El lunes 15 de febrero, en el Aula del Hospital-Escuela se celebró la primera Sesión Plenaria y se introdujo una modificación al programa de actividades en forma de que se leyeran primeramente las ponencias oficiales y, tras breves intervenciones de los delegados, se hiciera lo propio con los trabajos libres, por lo que, la mañana y la tarde se leyeron y comentaron las ponencias de

los doctores Jaime Sepúlveda (Chile-CSUCA), y Roberto Chediack (CSUCA).

**Martes 16 de febrero.** Se iniciaron las actividades con la división en cuatro grupos de las ponencias revisadas el día anterior y después, ya en plenaria, se leyeron y comentaron las ponencias oficiales de los doctores Samuel Henao (Colombia), Catalina Eibenschutz (México), Pablo Isaza (Colombia). Igualmente se leyeron y comentaron los trabajos libres de los doctores Paul Fortunato (Ecuador); Ivanhoe Gamboa (México); Jorge Suriano y Dorantes (México), y Miguel Nucete (Venezuela).

En el curso de esta sesión se propuso como tema para la XIII Conferencia el de la "INVESTIGACION MEDICA EN AMERICA LATINA", a propósito del trabajo libre que leyó el doctor Ivanhoe Gamboa.

**Miércoles 17 de febrero.** Comprendió la primera de dos Mesas Redondas tanto en plenaria como en grupos, habiendo participado los siguientes ponentes oficiales; doctor Antonio Meza Cuadra (Perú); Pedro Crevena (México); Pedro Portillo (Honduras); Rodrigo Yépez (Ecuador); y Gaudencio Alcántara (México).

**Jueves 18 de febrero.** Tuvo lugar la segunda Mesa Redonda con los siguientes ponentes oficiales: Juan César García (Argentina-OPS); Juan Almendares B. (Honduras); Rolando Collado (Guatemala); Pedro Luis Castellanos (Venezuela); Octavio Reyes Méndez (México); Nelson Velázquez G. (Honduras), y José Narro (México).

**Viernes 19 de febrero.** En el propio Auditorio del Hospital-Escuela, se celebró la última sesión plenaria, habiéndose leído el informe del relator general seguido de los relatos parciales de los grupos de trabajo.

En esta sesión se aprobó formar el Comité Organizador de la futura Asociación de Facultades y Es-

cuelas de Medicina de América Latina, y se eligieron los representantes de siete países, habiéndose aprobado también que hubiera una representación estudiantil de otros siete miembros. Este Comité llevará el proyecto de organización al seno de la XIII Conferencia.

Sujeto a consulta y votación, el plenario aprobó que la sede de la XIII Conferencia fuera en Nicaragua, lo que aceptó verbalmente su representante, y como sede alterna fue elegida la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Central del Ecuador, aceptada por su representante el decano, doctor Rodrigo Yépez.

Finalizó la plenaria con una serie de mociones de carácter político, una de ellas, en el sentido de que la UDUAL, modifique el Artículo 25 del Reglamento General de Reuniones, puesto que limita la fuerza moral de éstas sin permitir que se pueda llegar al nivel de las recomendaciones.

Por la noche, a las 21:00 horas, en el salón Ball-Room del Hotel Holiday Inn Plaza, se celebró la Ceremonia de Clausura y a la vez la Conmemoración del Primer Centenario de la Fundación de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras con el siguiente programa: 1.- Reseña histórica de la Facultad de Ciencias Médicas, por el doctor J. Adán Cueva; 2.- Reconocimiento de méritos a profesores distinguidos de la Facultad de Ciencias Médicas por el decano, doctor Nelson Velázquez G.; 3.- Palabras de ofrecimiento de donativo a la Facultad de Ciencias Médicas por el representante de OPS/OMS, doctor Hugo Villegas; 4.- Palabras del secretario general de la Unión de Universidades de América Latina, doctor Pedro Rojas y, 5.- Palabras de clausura por el señor rector de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras doctor Juan Almendares B.

## CEREMONIA INAUGURAL:

Discurso pronunciado por el rector de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras, doctor Juan Almendares Bonilla.

"Nos sentimos muy honrados al celebrar en esta tierra centroamericana la doceava conferencia de Fa-

cultades y Escuelas de Medicina de Latinoamérica porque las reuniones de connotadas personalidades de dirigentes, educadores y científicos de la salud vendrán siempre a fortalecer los vínculos académicos y a desarrollar el espíritu creador. La creatividad se

enriquece cada vez más con la unidad y la solidaridad de nuestros pueblos que luchan por alcanzar su plena autodeterminación. Es de recordar que la creación de la Unión de Universidades de la América Latina se inició en uno de sus pueblos

más heroicos en la gesta por su liberación: el pueblo de Guatemala. "Cabe, pensando en la actual sede de esta reunión, recordar propiamente que este evento coincide con la celebración del Primer Centenario de la Facultad de Ciencias Médicas de nuestra Universidad. A través de este siglo de vida, la Facultad de Medicina ha reflejado nuestra estructura social. Cien años de convulsión social en Honduras han dejado importantes huellas en la facultad. Nuestro pueblo ha sufrido la explotación inmisericorde de las compañías mineras y bananeras; ha soportado aproximadamente nueve intervenciones extranjeras. Se han producido quince movimientos huelguísticos que han conmovido la Nación y los sectores educativos, nuestra facultad entre ellos. Los movimientos obreros y campesinos han sido objeto de la más cruda represión. Se ha fomentado la guerra entre hermanos: guerras civiles, y guerras entre pueblo y pueblo centroamericano. Los intereses colonialistas propiciando el terror... La corrupción y el soborno usados como moneda para comprar la conciencia de algunos de nuestros gobernantes y el irrespeto a los derechos humanos, a la salud y al trabajo, convertidos en suma, en norma de conducta.

"Esta centuria ha demostrado que la medicina no está abstraída de las características de la sociedad, de los momentos históricos. Que los planes de estudios no dejan de estar influidos por los regímenes sociopolíticos aun cuando se apunte siempre hacia la prestación de los servicios médicos. Las duras experiencias del país llevaron al cambio en la concepción de la educación del estudiante de medicina. El trabajador de la salud era educado sobre aspectos que correspondían a los modelos socioeconómicos de otros países. Sus concepciones y currículums no se adecuaban a la organización de los servicios de salud en un medio como el nuestro, en el que simplificar la medicina para una gran masa requiere mayor esfuerzo y conlleva mayor complejidad y calidad en la atención de los servicios.

"Dentro de este marco ha emergido una escuela de medicina con un gran anhelo de superación y un deseo de transformarse. Me permito, por ello, saludar a sus maestros, es-

tudiantes y egresados. Porque estos cien años sirvan de reflexión y de acción: No sólo por consolidar la formación académica, sino para que participen convenientemente en este mundo actual que exige la contribución de todos los hombres en el desarrollo y la transformación de la humanidad.

"El proceso seguido por nuestra Facultad frente a los hechos sociales, es el mismo que se ha dado en cada pueblo de América Latina y en cada facultad de medicina de ella. Muchos países han tenido que avanzar aceleradamente, en la mira de atender las necesidades del pueblo. Las condiciones de salud se han mejorado por ello y ha habido cambios en las relaciones de producción, cambios que han afectado a los educadores y la teoría de la práctica médica se ha transformado. Nuestra América cuenta ahora con científicos de la medicina de alta calidad, que tienen conciencia plena de la necesidad de un mayor compromiso social. Sintámonos orgullosos de nuestros logros y estemos prontos a ser mejores cada día. "En este siglo se ha reafirmado que la salud es inherente a las condiciones de la sociedad. El tema de la "Medicina Ocupacional" en esta Conferencia tiende a demostrarlo. Permítaseme expresar que la salud y la enfermedad van íntimamente relacionadas con el proceso del trabajo. Es por demás evidente el grado de relación que existe entre la división del trabajo, el grado de explotación humana y la condición del enfermo, relación ésta en la que no opera solamente el ambiente de trabajo, sino en la que también incide la no apropiación del hombre de su objeto de trabajo. Así, la categoría "accidente de trabajo" no es algo fortuito ni indeterminado, puesto que, aun cuando en el azar existe la indeterminación al principio, siempre al final, uno de los eventos probables es la condición social en que se realizó el trabajo que motivó el accidente.

"A través de nuestras observaciones como médico que trabaja en un país de América Latina, he podido observar que la aparición de lo que he llamado "multienfermedad" depende de las relaciones que se dan en un grupo social, de sus condiciones de vida y sobre todo del proceso del trabajo. La multienfermedad es una polipatía o diversos procesos morbosos que se presentan en

un individuo. Para el caso, la coexistencia de tuberculosis, paludismo, parasitismo, alcoholismo, analfabetismo, desnutrición, etc. en una misma persona. Entre mayor es el grado de explotación humana, la multienfermedad es más compleja, pero al disminuir la plusvalía que se extrae del sudor y la sangre de los trabajadores, los procesos morbosos se hacen menos complejos y singulares.

"En la medida en que el análisis nos llevara a comprender que son los procesos de trabajo y las condiciones de vida de la sociedad las que determinan no sólo las particularidades de la salud sino también las de la enfermedad, ello terminaría por condicionar nuestra actividad, tanto en lo que se refiere a la prestación de servicios, como en lo que respecta a la educación médica. Estaríamos así aproximándonos a la esencia de una verdadera ética en el campo de la salud.

"No quiero soslayar en mi intervención un aspecto que a mi juicio es esencial y que con toda seguridad será analizado en esta conferencia: el papel de los educadores y de los científicos de la salud ante los acontecimientos de Latinoamérica. Puesto que todos sabemos que ninguna concepción sobre la salud es neutra y que toda política de la salud tiene relación con la política de las naciones, considero que es importante destacar para ilustrar esta idea, uno de los pensamientos de Michel Foucault al respecto: "La salud es objeto de una verdadera lucha política. A partir del fin de la guerra y de la elección triunfante de los trabajadores en Inglaterra en 1945, no hay partido político, ni campaña política, en cualquier país desarrollado, que no plantee el problema de la salud y la manera en que el Estado garantiza y financia los gastos de los individuos en este campo".

"Bien puede decirse pues que el problema de la salud es inherente a la política de cualquier sistema social. En consecuencia, tenemos el deber de confrontar el tema de la salud y de la enfermedad en el contexto de la guerra. Y no de la guerra como hecho del pasado o ajeno a nosotros, sino como un problema nuestro, actual. Pensemos en que la carrera armamentista en el mundo se ha acentuado y que no nos esca-

pamos de ella. Veamos cómo se nos estimula a la adquisición de armas en nombre de la seguridad y el bienestar. El Sr. Robert Mc Namara, Ex-presidente del Banco Mundial y Ex-secretario de la Defensa de los Estados Unidos nos dice:

"Pero lo que es igualmente necesario entender es que el concepto de seguridad abarca mucho más que la simple fuerza militar y que una sociedad puede llegar al punto en que los gastos militares adicionales ya no proporcionen seguridad adicional..."

"Se calcula que hay unos 36 millones de hombres sirviendo en las fuerzas armadas regulares y paramilitares del mundo, otros 25 millones en las reservas y alrededor de 30 millones de civiles empleados en ocupaciones relacionadas con el estamento militar... El gasto público en investigación y desarrollo de armamentos se acerca actualmente a los 30000 millones de dólares al año, y esas actividades movilizan el talento de medio millón de científicos e ingenieros en todo el mundo. Este esfuerzo de investigación es mayor que el que se dedica a cualquier otra actividad sobre la tierra Y CONSUME MAS FONDOS PUBLICOS QUE LOS QUE SE DESTINAN A LOS PROBLEMAS COMBINADOS DE ENERGIA, SALUD, EDUCACION Y ALIMENTOS... Sin embargo, no es en las naciones industrializadas en donde los presupuestos militares aumentan con mayor rapidez SINO EN LOS PAISES EN DE-

#### SARROLLO:

"Estas palabras fueron expresadas por el Sr. Mc Namara en la Universidad de Chicago el 22 de mayo de 1979.

"Es así como la preocupación de una hecatombe nuclear ha sido objeto de interés y de lucha de connotados científicos de todo el mundo, expresándose todos en contra de la guerra nuclear y en favor de la paz. El propio Consejo de la Seguridad Nacional de los Estados Unidos ha estimado que en una confrontación nuclear con la Unión Soviética, el número de personas muertas sería de 113 millones para la URSS y de 140 para USA. Esto no incluye los daños a largo plazo, ni la destrucción ambiental.

"En Centroamérica han muerto más de 200,000 personas en la última década a consecuencia de los regímenes genocidas de Somoza, Guatemala y El Salvador. Si bien es cierto que en nuestros países se da la guerra por métodos convencionales y no nucleares, el peligro es grande de que Centroamérica se convierta en una hoguera y pueda ser el punto de partida para una tercera guerra mundial. El clima de terrorismo se ha acentuado. El asesinato de intelectuales, estudiantes, obreros y educadores en El Salvador y Guatemala. La intervención de la Universidad de El Salvador clama por la solidaridad de todos los intelectuales del mundo.

"El secuestro y el terror se han iniciado en Honduras desde hace algunos años. Condenamos el desa-

parecimiento de los estudiantes universitarios: Manfredo Velásquez, Oscar Alexis Colindres, algunos dirigentes obreros y campesinos y el reciente asesinato del Sr. Jacobo Larach. Esta epidemiología de la violencia produce el stress en el hogar, genera pobreza y desocupación y crea todo un clima propicio a la enfermedad. No podemos guardar silencio ante estos hechos, no podemos enmudecer nuestras conciencias. Como trabajadores de la salud que somos todos, me permito invitarlos a la lucha por la paz, por la solidaridad, a condenar toda violencia y tanta destrucción de la vida humana. Unifiquemos esfuerzos, hagamos la cruzada de la paz y el desarrollo en Centroamérica. Acudamos a la sangre de nuestros mayas, aztecas, incas, lencas, payas, misquitos, quichés, negros, blancos, ladinos, mulatos. Todos unifiquemos esfuerzos y luchemos contra la guerra en Centroamérica. Abogamos por la autodeterminación de los pueblos y condenemos toda campaña guerrillera que trate de fomentar enfrentamientos armados entre los gobiernos de Honduras y Nicaragua. Como trabajadores y científicos de la salud, debemos destacar las consecuencias funestas de la guerra y del terrorismo.

Quiero terminar deseándoles una grata estadía y ofreciéndoles toda la hospitalidad y el calor de este pueblo centroamericano. Mis parabienes y mis augurios por el éxito de la solidaridad de esta gran comunidad de la ciencia médica".

## III CONFERENCIA DE FACULTADES Y ESCUELAS DE INGENIERIA DE AMERICA LATINA

De acuerdo a lo expuesto en la Gaceta UDUAL N° 49, correspondiente al mes de octubre del pasado año, continuamos brindando información acerca de la III Conferencia de Facultades y Escuelas de Ingeniería de América Latina, la que, por causas de fuerza mayor, no se pudo realizar en las fechas establecidas en su convocatoria (Gaceta UDUAL N° 46, julio 80).

Hemos recibido, en nuestro Secretariado General, comunicaciones pertinentes fechadas el 9 y 16 del corriente, y firmadas por el

ingeniero Guillermo Valencia Montoya, director ejecutivo de la División de Ingeniería de la Universidad del Valle, Cali, Colombia.

En ellas se nos hace saber que esta III Conferencia, la que es organizada por la UDUAL, con los auspicios de la División de Ingeniería antes citada, y la colaboración de la Asociación Colombiana de Facultades de Ingeniería (ACOFI), y que cuenta con el apoyo de diferentes organismos oficiales colombianos y de la UNESCO, está logrando sus

objetivos.

Es así que se ha establecido ya el periodo que abarcará dicha conferencia; el que será del 6 al 9 de junio del presente año. La misma se desarrollará, como ya se había estipulado en la anterior convocatoria, en la División de Ingeniería citada.

Su TEMA GENERAL es: LA DIMENSION AMBIENTAL EN LA FORMACION DE LOS INGENIEROS: el que, para un mejor tratamiento, se ha subdividido en tres subtemas:

Subtema I: "Responsabilidad de los ingenieros ante los problemas de contaminación ambiental"; Subtema II: "El desarrollo industrial y la protección del ambiente";

Subtema III: "Cursos generales sobre control ambiental en el currículo de ingeniería".

Además, se van a exponer dos temas de gran actualidad para Latinoamérica:

Tema II: "Docencia e investigación como ejercicio profesional. Problemas de la carrera profesional en ingeniería";

Tema III: "Problemas actuales de la formación de ingenieros, pluralidad de especialidades de pregrado y amplitud de las políticas de admisión".

Los ponentes invitados para los tres subtemas citados son los profesores Albert Sasson, Michel Royston, Henyk Weitzenfeld, Hernán Accero, entre otros especialistas de nombradía en el área

de Protección y Conservación del Medio.

La metodología de trabajo es: 1) presentación de cada uno de los subtemas y de cada uno de los temas; 2) mesas redondas; y 3) discusiones.

Esta III Conferencia está abierta a directivos y profesores de facultades y escuelas de ingeniería de Latinoamérica, y a los profesionales relacionados con las actividades de Protección Ambiental.

#### CALENDARIO:

##### **Domingo 6 de junio:**

8:00-18:00 hs.: Recepción de los participantes en el Aeropuerto de Palmaseca; 19:30-20:00 hs.: Instalación a cargo del señor ministro de Salud Pública; 20:00-22:00 hs.: Agasajo de bienvenida.

##### **Lunes 7 de junio:**

9:00-12:00 hs.: Subtema I "Responsabilidad de los ingenieros ante los problemas de contaminación ambiental"; 14:00-15:00 hs.: Continuación subtema

I; 15:30-17:30 hs.: Mesa Redonda y Discusión.

##### **Martes 8 de junio:**

8:00-10:30 hs.: Subtema II "El desarrollo industrial y la protección del ambiente"; 11:00-12:00 hs.: Discusión subtema II; 14:00-16:00 hs.: Subtema III "Cursos generales sobre control ambiental en el currículo de ingeniería"; 16:30-17:30 hs.: Discusión subtema III.

##### **Miércoles 9 de junio**

8:00-10:00 hs.: Tema auxiliar I "Docencia e investigación como ejercicio profesional"; 10:00-12:00 hs.: Discusión y conclusiones tema auxiliar I; 14:00-15:00 hs.: Tema auxiliar II "Problemas actuales de la formación de ingenieros"; 15:30-17:30 hs.: Discusión y conclusiones tema auxiliar II; 18:00-19:00 hs.: Clausura a cargo del señor director del Instituto Colombiano para el Fomento de la Educación Superior (IC-FES); 19:00-21:00 hs.: Agasajo de clausura.

## PROXIMAS REUNIONES DE LA UDUAL

II CONFERENCIAS DE FACULTADES, ESCUELAS, DEPARTAMENTOS Y PROGRAMAS DE CONTADURIA PUBLICA DE AMERICA LATINA.

13-17 de junio de 1982. Departamento de Contabilidad. Universidad Autónoma de Santo Domingo, Santo Domingo, República Dominicana.

Tema General: PAPEL DE LA UNIVERSIDAD EN LA INTEGRACION SOCIAL DEL CONTADOR PUBLICO EN AMERICA LATINA.

Tema I: La necesidad de una enseñanza de la contaduría pública al servicio del desarrollo.

Tema II: El papel de la universidad en la generación de conocimientos en contaduría pública. Estudios de postgrado.

Tema III: Integración de las instituciones de enseñanza de la contaduría pública y acciones consecuentes.

I COLOQUIO LATINOAMERICANO SOBRE LA UNIVERSIDAD Y EL DESARROLLO CIEN-

TIFICO Y TECNOLOGICO.

11-15 de julio de 1982. Pontificia Universidade Católica do Rio de Janeiro, Rio de Janeiro, Brasil.

Tema General: LA UNIVERSIDAD COMO FUENTE GENERADORA DE INNOVACIONES.

Tema I: Investigación universitaria e innovación tecnológica.

Tema II: Planeamiento de las actividades de investigación a nivel nacional y autonomía universitaria.

Tema III: Universidad y desenvolvimiento regional.

VIII CONFERENCIA DE FACULTADES Y ESCUELAS DE DERECHO DE AMERICA LATINA.

10-15 de octubre de 1982. Universidad Central del Este, San Pedro de Macorís, República Dominicana.

Tema General: PARA QUE Y PARA QUIEN SE FORMAN PROFESIONALES DEL DERECHO.

Tema I: Perfil actual de la profesión jurídica y sus perspectivas.

Tema II: Evaluación de los planes y programas de formación.

Tema III: Métodos y sistemas de

formación del profesional del derecho.

II CONFERENCIA DE FACULTADES, ESCUELAS Y DEPARTAMENTOS DE ODONTOLOGIA DE AMERICA LATINA.

17-21 de octubre de 1982. Facultad de Odontología. Universidad Central de Venezuela, Caracas, Venezuela.

Tema General: PERSPECTIVAS DE LA ODONTOLOGIA PARA EL AÑO 2000.

Tema I: Estado, sociedad, universidad y la salud bucal.

Tema II: Mesa Redonda. Teoría y práctica del diseño curricular en la formación de nuevos recursos humanos.

a) Desarrollo histórico de la formación de recursos humanos.

b) Experiencias latinoamericanas en programas concretos de formación de recursos y la investigación odontológica como determinante de los currícula en lo que se refiere a los técnicos y los profesionales.

Tema III: La integración docencia-servicio.

## CENTENARIO DEL NATALICIO DE JOSE VASCONCELOS

El día 27 de febrero se han celebrado cien años del nacimiento de José Vasconcelos. El ha sido uno de las personalidades que ha contribuido más a la creación de una cultura mexicana y, por consiguiente, ocupa un sitio relevante en la historia contemporánea de este país latinoamericano.

La Gaceta UDUAL se adhiere a las celebraciones de dicho acontecimiento rindiéndole homenaje de reconocimiento a la labor educativa y cultural por él realizada, ya como rector de la Universidad

Nacional (cargo que ocupó a partir del 4 de junio de 1920), ya como secretario de Educación Pública (función para la que fue nombrado el 11 de octubre de 1921).

Es en la Secretaría de Educación Pública que José Vasconcelos trata de llevar a cabo el proyecto de alfabetización de la población de México, mediante la creación de centros educativos; y el de unificación de la población, en materia cultural, en torno a la nacionalidad mexicana.



CENTRO DE INFORMACION Y  
DOCUMENTACION UNIVERSITARIAS

### APARICION DE "UNIVERSIDADES"

Nº 83 y Nº 84

A fines de enero y comienzos de febrero del año en curso han aparecido los números 83 y 84 de nuestra revista UNIVERSIDADES, los correspondientes a enero-marzo y abril-junio del año próximo pasado.

Presentamos públicas disculpas a los lectores por la demora en la aparición de estos ejemplares. Razones de impresión fueron las que determinaron ese gran lapsus temporal. Es de esperar que a partir de este año nos regularicemos, nuevamente, en la edición de la revista.

El No. 83 presenta, en su Sección Doctrinal, las siguientes ponencias: "Papel do Conselho de Reitores das Universidades Brasileiras. Retrospectiva, crítica e perspectivas de atuacao", Joao David Ferreira Lima (Brasil); "O pensamento e a acao do CRUB", Joao Azevedo (Brasil); "Perspectivas de Conselho de Reitores para a decada de 80", Luis Fernando Macedo Costa (Brasil); "Perspectivas de atuacao do Conselho de Reitores", Maria Auxiliadora Nicolato (Brasil). Todas

ellas correspondientes a la XXXII Reunión del Consejo de Rectores de Universidades Brasileñas; y "Los recursos humanos odontológicos necesarios para América Latina", Manlio Sardi y Elbano Pieruzzi (Venezuela); "El cambio en la producción de servicios odontológicos en América Latina", ponencias de Héctor Silva Olivares (México) y José R. Garita (Costa Rica); "Atención primaria en Estomatología", Silvino Ruiz Miyares (Cuba); ponencias relativas a la I Conferencia de Facultades, Escuelas y Departamentos de Odontología de América Latina.

En la sección de Reseñas Bibliográficas hay que que mencionar las correspondientes a: Carlos Tünnermann, **De la universidad y su problemática**. Diez ensayos. UNAM-UDUAL, México, 1980; y Felipe Mac Gregor, S.J., **Sociedad, ley y universidad peruana**. Pontificia Universidad Católica del Perú, Fondo Editorial, 1981.

El No. 84 tiene en su Sección Doctrinal los siguientes discursos:

el de Francisco Barahona Riera, "La Universidad para la Paz"; el del licenciado Rodrigo Carazo, presidente de la República de Costa Rica, en la sesión de apertura de la VI Reunión Trienal de la "International Association of University Presidents"; el "Mensaje de despedida del doctor Antonio Rosario, rector de la Universidad Autónoma de Santo Domingo, con motivo de la terminación de su período académico 1978-1981", pronunciado en el Acto de Investidura celebrado el 25 de febrero de 1981; el de "...inauguración del II Encuentro de la Comunidad Universitaria, por Juan Almendares Bonilla", rector de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras; y la ponencia oficial del Tema II de la IX Conferencia Latinoamericana de Escuelas y Facultades de Arquitectura: "La enseñanza de la técnica", Juan Tosca Sotolongo (Cuba).

Dentro de su sección Actividades de la UDUAL es de destacar la "XXIX Reunión del Consejo Ejecutivo de la UDUAL".

## EL CENTRO DE INVESTIGACIONES Y SERVICIOS EDUCATIVOS DE MEXICO COLABORA EN LA FORMACION DE PROFESORES UNIVERSITARIOS ECUATORIANOS

A fines del año 1981 tuvo lugar, bajo la coordinación del Ministerio de Educación del Ecuador, una reunión de rectores de universidades de este país latinoamericano, con el objetivo de concretar la participación del Centro de Investigaciones y Servicios Educativos, de México, con las mencionadas universidades.

Como conclusión de esa reunión se llegó a un Programa Nacional de Formación de Profesores Universitarios con sede en la Universidad de Loja, y en el cual participarían las universidades ecuatorianas.

Este programa ha sido inaugurado el día 15 de enero por el licenciado Jorge Sánchez Azco-

na, director del CISE; quien, además, implementó el plan de docencia del propio CISE: "Formación de recursos humanos para la docencia y la investigación educativa", el que había sido reconocido, a nivel de maestría, por el Consejo Universitario de la Universidad de Loja.

Este programa dura doce meses de trabajo intensivo; una vez transcurridos los cuales, los egresados del mismo retornarán a sus universidades correspondientes para formar unidades de apoyo educativo, para resolver los problemas de carácter educativo; especialmente el de formación de personal académico y el de apoyo a los procesos de reforma académica, entre otros.

## APARICION DE LA MEMORIA "LA RELACION ENTRE FACULTADES Y ESCUELAS DE MEDICINA Y EL ESTADO"

Nuestra Secretaría General tiene a bien informar que ya ha aparecido la Memoria correspondiente a la XI Conferencia de Facultades y Escuelas de Medicina de América Latina, la que se celebró del 30 de septiembre al 5 de octubre de 1979, en la ciudad de Puebla, México.

La misma se denomina "La relación entre las facultades y escuelas de medicina y el estado" y contiene, además de los discursos pronunciados en la ceremonia inaugural y en la de clausura, las ponencias oficiales presentadas

en los tres temas tratados: "Integración docente-asistencial", "La situación de salud y la enseñanza de la medicina en América Latina", y "La autonomía universitaria y la enseñanza de la medicina"; y las ponencias oficiales de la mesa redonda que versó sobre "Incidencias de las políticas de población en América Latina" ("Políticas de población y escuelas de medicina", "Políticas de población y el estado") y "Políticas de población de América Latina".

## MEXICO: TALLERES SOBRE PLANEACION DE LA EDUCACION SUPERIOR

Varios organismos e instituciones mexicanos, como la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), y la Secretaría de Educación Pública (SEP), se han reunido, en los últimos años, en forma regional y nacional, para tratar diferentes aspectos de la planeación de la educación superior. Es en este marco que ha surgido el sistema nacional de planeación permanente de la educación superior.

Teniendo en cuenta las recomendaciones emanadas de las reuniones antes mencionadas y los

estudios hechos por el Secretariado Conjunto de la Coordinación Nacional para la Planeación de la Educación Superior (CONPES) es que se han realizado los talleres sobre planeación de la educación superior. Los mismos han tenido lugar los días 11 de enero a 26 de febrero en el centro de capacitación de la ANUIES, en el Distrito Federal.

El objetivo de estos talleres ha sido el de contribuir a la formación de profesionales que actúan en actividades relacionadas con la planeación de sus instituciones. Además, se han tratado de crear las bases para que prosigan

→ 8

## DIRECTORIO

### DEL CONSEJO EJECUTIVO DE LA UNION DE UNIVERSIDADES DE AMERICA LATINA

#### Presidente:

Dr. Fernando Hinestrosa.  
Rector de la Universidad Externado de Colombia.  
Bogotá.

#### Primer Vicepresidente:

Ing. Rubén Orellana.  
Rector de la Escuela Politécnica Nacional. Quito, Ecuador.

#### Segundo Vicepresidente:

Ing. Hector Ochoa Zuleta.  
Rector de la Universidad Centro Occidental "Lisandro Alvarado".  
Barquisimeto, Venezuela.

#### Tercer Vicepresidente:

Dr. Francisco Leonel de Cervantes L.  
Rector de la Universidad La Salle.  
México.

#### Vocales Propietarios:

##### Primero:

Dr. José Tola Pasquel.  
Rector de la Pontificia Universidad Católica del Perú. Lima.

##### Segundo:

Lic. José Enrique Montecino.  
Rector de la Universidad del Aconcagua.  
Mendoza, Argentina.

##### Tercero:

Dr. João Augusto Mac Dowell.  
Rector de la Pontificia Universidade Católica do Rio de Janeiro. Brasil.

##### Cuarto:

Dr. Hugo Sánchez Medina.  
Rector de la Universidad de Oriente.  
Sucre, Cumaná, Venezuela.

#### Secretario General:

Dr. Pedro Rojas.

La GACETA UDUAL  
aparece mensualmente.

su formación y posible especialización en cursos técnicos, teniendo siempre presente la visión glo-

bal de lo que es la planeación. Por otra parte, se ha tratado de que los becarios, asistentes a dichos talleres, actúen a nivel re-

gional, capacitando, cada uno en su región, a otras personas, en la planeación de la educación superior.

## NOTAS BREVES

### INDICE DE REVISTAS DE EDUCACION SUPERIOR E INVESTIGACION EDUCATIVA (IRESIE), (MEXICO)

El Índice de Revistas de Educación Superior e Investigación Educativa es publicado mensualmente por el Centro Universitario de Tecnología Educacional para la Salud, contando con la colaboración del Consejo Nacional de Ciencias y Tecnología.

Se trata de una revista que proporciona un índice de la información más importante que en el campo educacional se publica en revistas médicas y científicas. Por consiguiente, es un instrumento de gran utilidad para los investigadores de las diferentes áreas de la educación superior por las fuentes cuyos datos suministra.

### II SIMPOSIO LATINOAMERICANO DEL BAMBU (ECUADOR)

La Universidad Laica Vicente Rocafuerte, de Guayaquil, será la sede de dicho simposio, el que tendrá lugar del 6 al 11 de septiembre de 1982.

El temario tendrá en cuenta diferentes aspectos del bambú: la taxonomía, silvicultura, aplicación industrial, artesanal y uso en viviendas de interés social.

### ECUADOR: CONCURSO CIENTIFICO-TECNOLOGICO

Este concurso es promovido por la Facultad de Ingeniería en Industrias Agropecuarias de la Universidad Técnica Particular de Loja, con el fin de desarrollar el espíritu de investigación entre los estudiantes de la mencionada facultad. Es por ello que la universidad ha establecido tres valiosos premios. En el mes de mayo del presente año tendrá lugar la culminación de este evento.

### UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS DE GUATEMALA

La Facultad de Humanidades de la Universidad de San Carlos de Guatemala ha iniciado los cursos correspondientes al presente año con un acto académico celebrado el día 8 del actual. El mismo consistió en una lección inaugural sobre "La utilización de los servicios de información en las Humanidades", a cargo de la licenciada Elizabeth Flores Alvarez.

### GRADUACION EN EL INSTITUTO TECNOLOGICO DE PARRAL (MEXICO)

El día 12 de febrero, a las 18:00 hs., tuvo lugar la ceremonia de graduación de la XII Generación de Técnicos, de la IV Generación de Licenciados en Administración de Empresas, y de la V Generación de Ingenieros Industriales en Producción, del Instituto Tecnológico de Parral (Chihuahua, México).

### CONGRESO INTERNACIONAL DEL CENTENARIO DEL DESCUBRIMIENTO DEL BACILO DE LA TUBERCULOSIS (MEXICO)

La Secretaría de Salubridad y Asistencia, de México, ha cursado la invitación para este congreso internacional, el que se realizará conjuntamente con la XXI Reunión Nacional de la Sociedad Mexicana de Neumología y Cirugía del Tórax, en la ciudad de México, los días 28 a 30 de julio del presente año.

Entre las conferencias magistrales que serán objeto de exposición durante el congreso se hallan las siguientes: "Evolución epidemiológica de la tuberculosis y perspectivas futuras"; "Metodología de programación en tuberculosis"; y "Factores que limitan el éxito del Programa de Control de la Tuberculosis".

#### GACETA UDUAL

Apartado Postal 70232  
Ciudad Universitaria  
Delegación Coyoacán  
04510-México, D.F.

